

El Atlas de la Salud se enmarca teórica y metodológicamente en el enfoque de la geografía del bienestar, específicamente de la geografía médica, la cual se ocupa del conocimiento geográfico, aplicación de métodos y técnicas a la investigación en salud desde la perspectiva de la prevención de la enfermedad. Desde este punto de vista el Ministerio de la Protección Social y el Instituto Geográfico Agustín Codazzi, en el marco de un convenio interadministrativo aunaron esfuerzos para la elaboración del presente estudio.

Con la experiencia adquirida durante los casi 73 años de existencia, en la elaboración de estudios geográficos y atlas temáticos, entre los que se puede mencionar el “Atlas de Mortalidad por Cáncer en Colombia”, el IGAC ha puesto a disposición todas las herramientas cartográficas y tecnológicas, con las que cuenta en la actualidad para el manejo, análisis, elaboración de la cartografía temática, edición y diagramación de la obra. Con ello ha involucrado el uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones, en el marco de la Infraestructura de Datos Espaciales, al integrar como herramienta básica de trabajo los Sistemas de Información Geográfica – SIG, que permiten hacer análisis espaciales de las variables de población y salud, ampliando las posibilidades de interpretación de la información estadística al representarla gráficamente en mapas, con la distribución a nivel nacional, departamental y municipal.

El Atlas ha sido estructurado en diez capítulos, el primero de ellos explica a partir de un marco conceptual las definiciones de salud, geografía, espacio geográfico y la relación causa-enfermedad, a partir del modelo de determinantes de salud, para luego dar paso a generalidades del territorio colombiano y destacar las condiciones de situación de salud, por grupos de edad y enfermedades de notificación obligatoria. Este capítulo se encuentra ilustrado con gráficos, figuras, cuadros y fotografías que complementan el análisis.

Los siguientes capítulos están compuestos por cartografía temática de los aspectos biofísicos, características sociodemográficas, características socioeconómicas, prestación de servicios de salud, salud sexual y reproductiva, enfermedades inmunoprevenibles, enfermedades transmitidas por vectores, lesiones por causa externa y mortalidad, obteniendo un total de 175 mapas. Para una adecuada comprensión de las definiciones de las variables, el lector debe remitirse al glosario que se encuentra al final del Atlas.

El conocimiento de la información del estado de la salud, permitirá en el futuro orientar investigaciones que evalúen los cambios y observar las tendencias de la salud de los colombianos, igualmente, direccionará las políticas, planes y programas que buscan tomar medidas inmediatas para resolver las deficiencias presentes en prestación, prevención y atención de la salud en el país. Igualmente, este Atlas se constituye en un importante componente del Sistema de Información Geográfica para la Salud, desarrollado por el Ministerio de la Protección Social, lo que permite una constante actualización de la información Estadística y Cartográfica.

Se invita a los profesionales de la medicina, a la academia, a los estudiosos del tema y al público en general a hacer de este Atlas un documento de orientación y consulta permanente, como base para continuar con estudios geográficos específicos de la temática de Salud.

Iván Darío Gómez Guzmán
Director General
Instituto Geográfico Agustín Codazzi